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近几年来，济南市政府为代
表民意、集中民智、反映民情，在
每年起草《政府工作报告》的时
候，都要开展“我为《报告》建言献
策”活动，以更好地增强政府决策
透明度和公众参与度。

今年也不例外。这种倾下身
子主动问政于民、问计于民的做
法，体现了一个负责任政府的百
姓情怀，表现出一种情为民所系
的精神境界。制定政策，作出决
策，不仅要倾听专家意见，更要倾
听老百姓意见，这是决策民主的
重要方面。听听不同阶层、不同人
群的利益诉求、所思所想，可知群
众的疾苦和呼声，可以汲取群众
的智慧和力量，也就能更好地代
表群众的利益和要求。

虚心倾听，应善于听取不同
意见甚至反面意见。城市的建设
管理、民生的保障改善、省城的
和谐稳定，每一样都与百姓的
生活息息相关。对道路好不好

走、看病方不方便、暖气热不
热、粮油价钱涨没涨等问题，百
姓最有话说，甚至有很多难听
的话说。这些话可能让人一时
很难接受，但这可能恰恰是济
南发展的瓶颈，正是政府需要着
力关注和改善的地方。

意见建议提出来，也不能一
提了之，应有针对性地深入做工
作，在“十二五”发展规划和《报
告》里该体现的要体现，该解决的
要解决，该说明的要说明。这样，

不仅所开展的“建言献策”活动有
了实际意义，而且可以激发群众
参与城市建设的积极性和主动
性，起到集中群众力量、统一群众
思想的作用。

虚心倾听，让济南发展更科学

□宋照霞
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□王若愚

11月19日经四路万达广场开

业，场面盛大壮观，热情市民从四面

八方涌来参观购物，一时人流如潮，

使得经四路段从人民商场至大观园

过往车辆拥堵不堪，一度造成人流横

穿马路，不少车辆几乎无奈停驶。

此地处于东西两大商场之间，更

是成了逛街购物的中心地段。由于

无过街天桥，行人过街购物很容易

与来往车辆发生冲突，车辆堵塞也

就在所难免，发生交通事故的潜在

危险性极大。建议有关部门在永庆

街北口处设置红绿灯，或者计划在

此地设置过街天桥，不仅给过街行

人提供方便，同时也给过往车辆让

开了道路。

□卜祥奥

据11月20日《齐鲁晚报》报道，

一女子约见网友，落入三男子设好的

圈套，两次被“抓”后私了，被诈去不

少钱财。这正是———

三名男子不学好，专找网友设圈套。

先约女子开房间，再把警察来假冒。

扫黄打非好借口，逼迫女子为私了。

闹剧一周演两次，演技太差露马脚。

奉劝网友要慎重，网上陷阱真不少。

□林荣耀

据《齐鲁晚报》报道，省城

正式供暖已经好多天了，两部

制热价标准尚未出台，东部一

些热计量试点小区也看不到

试点的迹象，让人感到疑惑重

重。

其实市民对热计量的热

情并不高涨，其中一个重要原

因，就是前几年省城搞过一次

试点，结果因为试点户普遍

“超支”而不了了之。关于本次

试点，有一个比较关键的信息

值得注意，就是基本热价占总

热价的比例，到底是执行30%

还是上浮到40%，目前相关部

门仍未达成一致。

可见困难不是计量表精

度、墙体保温性能这些技术问

题，而在于两部制热价的具体

厘定。应该说，两部制热价可

以推动节能降耗，不过应该遵

循一个基本原则，就是不降低

用户获得的“性价比”，即在热

计量收费制度下，支付按面积

收取的那些钱，也能持续获得

法定室温。有了这样的大前

提，基本热价和计量热价各占

多大比例，基本上就不成问题

了，因为基本热价高了，计量

热价就相应降低，反之亦然。

当然省城供热规模较大，固定

成本分摊更有优势，所以不妨

把基本热价定为30%，这样相

对机动的用户就有更多节能

空间。

供热企业销售的是热量，

而用户得到的最终商品是温

度，所以按面积收费也不能

“一棍子打死”，还是充分尊重

用户意愿基础上的双轨制，更

加符合省城实际。

□魏鹏

上海高层公寓大火后，不少
读者提出倘若高层居民楼也有避
难层，可能会有更多的人得救。但
国内只有超百米的高层公共建筑
设置避难层，对高层居民楼却没
有要求。

现如今随着经济的发展，居
民楼也如同商业楼一样变得“高
不可攀”。上海高层公寓的一场大
火不仅提醒我们平时要把防火放

在首位，同时也为建筑设计师敲
响了警钟：为什么不在居民楼里
也加设“避难层”？据了解，目前济
南有18座100米以上的高层建筑
设置了避难层，遗憾的是这18座
均是商业楼，一些高层居民楼全
部没有避难层，况且居民楼的人
群密集度以及楼层结构复杂程度
远大于商业楼，倘若类似的火灾
发生在济南，其后果依然“不堪设
想”。

笔者认为，设置避难层根本

不用区分“民宅”和“商宅”。避
难层的作用本身就是为了消防
安全专门设置的供人们疏散避
难的楼层，既然要求了高层商
业楼必须设置避难层以确保安
全，难道就不应该顾及高层居
民楼里群众的安危吗？相关部
门领导应该重新调研避难层的
设置需求，从群众的根本利益出
发，出台相应的政策法规，让高层
居民楼早日出现保护生命的“避
难层”。

格一家之言

网上陷阱真不少

永庆街口，

增设过街天桥如何

高层建筑设避难层

不应区分“商宅”和“民宅”

热计量试点

怎样搞比较好


